



El señor

## Don Victoriano Cajal García

falleció en esta ciudad el día 23 de los corrientes

a los 84 años de edad, habiendo recibido los Auxilios Espirituales

R. I. P.

Sus desconsolados hijas doña María, doña Oliva y doña Dolores; hijo político D. Martirián Durán; nietos; biznietos; nieta política doña Teresa Chicot; hermano político D. Vicente Bueno (ausente); primos, sobrinos y demás parientes

Tienen el sentimiento de comunicar a todos sus amigos y relacionados tan sensible pérdida, rogándoles encomienden a Dios el alma del finado, caridad cristiana que agradecerán.

Jaca, Diciembre de 1924.

El Excmo. Sr. Obispo de Jaca ha concedido las acostumbradas indulgencias.

### Princeps Pacis

Era una noche crudísima del rígido diciembre. En el cielo cerúleo, bello y arrobador como nunca, brillaba, misteriosa, la blanca luna cortejada por estrellas que, como otros tantos ojos por do mirara el cielo, parpadeaban atisbando ansiosas lo que en el mundo iba a acontecer.

En la campiña de Belén todo estaba penetrado de la paz augusta de aquella noche majestuosa, clara y serena. Sólo se oyen el leve e interrumpido tintineo de las esquilas del ganado, que duerme y rumia en el aprisco, y el eco, de varia intensidad, de un río lejano que se arrastra lento por su cauce áspero y retorcido. En las negras bocas de las cuevas acechan medrosas las sombras que, espantadas, huyeron a esconderse; y en el valle, hondo y cóncavo, se arrastran blanquecinos, como guedejas de lana, girones de la niebla rasgada por los rayos del lumínar, que, para que presida el curso de las noches, puso Dios en lo alto del profundo cielo.

En ese ambiente de paz augusta y de solemne misterio suenan, dulcísimos, cánticos celestiales, angélicas melodías, palabras de querubines que anuncian, alborazados, el nacimiento del Salvador, del que dicen que es la paz para los hombres de buena voluntad.

Jesús ha nacido.

Ahí está en Belén, sumido en la pobreza más grande y en el abandono y desamparo de aquellos a quienes viene a redimir. Pequeñito es; recién nacido. No descansa en cuna de oro y de marfil y en colchoncitos de blandas plumas, no tiene sábanas preciosas y encajes de valor, ni es una corte brillante y numerosa la que le rinde honores y pleitesía. El pesebre de un establo ruinoso es su dorada cuna; unas pajas su colchón; burdos pañales sus ricas sedas; y su corte la humildísima María, el carpintero José, tres o cuatro pastorcillos y dos animalitos, que, con el calor de su cuerpo, templaban el aire frío de aquel portal destartado.

Más ¡qué cuadro tan bello! Allí todo es paz, todo reposo.

El Niño, inocente como Dios, capaz de robar hasta el corazón más frío, con sus ojillos de cielo, llenos de ternura y rebosantes de dulcedumbres infinitas; con sus mejillas más lindas que de rosa, y su boquita sonriente y redondina, irradia paz inefable que penetra, hasta lo más íntimo, las almas sencillas de cuantos gozan la dicha singular de tenerle en su presencia.

La Virgen María, resplandeciente de gozo, fijos los suyos en los ojos del Divino Infante, le adora extática y su corazón de ella no anhela nada, no quiere nada. Le bastan Jesús y la paz de la conciencia.

José, el humilde carpintero, guardián fidelísimo de la Virgen y del Niño, no se

turba ni se espanta ante el negro porvenir. Anegado en la pobreza no envidia a los que bogan satisfechos por las dulces aguas del mar de la opulencia; desechado en Belén, hasta por los suyos, no lleva en el corazón, noble y virtuoso, la negra sierpe del odio, ni el deseo avieso de ruin venganza. Está pacífico, tranquilo; es dichoso adorando los designios profundos del Altísimo.

También los pastores rebosan paz y ventura. Son dichosos obsequiando al que, Señor de los cielos y la tierra, para enseñarnos con su autorizado ejemplo, que la paz y la dicha no están en las riquezas, ni en los honores, ni en los goces terrenales; quiso nacer pobre y rechazado por los hombres que no le quisieron recibir.

En el Portal de Belén todo es tranquilidad, todo paz, todo sosiego: paz de la conciencia consigo; paz del alma con su Dios, y paz de todos entre sí.

Es que donde reina Jesús reina la paz. Cristo es el Príncipe de la paz, *Princeps Pacis*.

ESTANISLAO TRICAS

### CHRISTMAS

Las palabras son traidoras. Basta recorrer a la ligera el léxico de un pueblo, para que luego tropecemos con un buen número de palabras que nos dirán claramen-

te los antiguos usos y costumbres, creencias, etc. de ese pueblo.

Tal sucede con la palabra Christmas—Misa de Cristo—con que los pueblos de habla inglesa designan aún la fiesta de Navidad. Esto no quiere decir que no celebren esa Festividad; antes al contrario pocos pueblos habrá, tal vez ninguno, que socialmente lo hagan con tanto rumbo. Pero todo eso no es sino aparato exterior y mundano; un Christmas sin Misa de Cristo.

Volvamos ahora la linterna hacia nuestra pantalla. Nuestra palabra Navidad—nacimiento—no tiene un sentido tan preciso como la de los Ingleses. En cambio, poseemos una literatura naelista o relativa de Navidad.

Si el pueblo español tuviese la desgracia de perder la fé de sus mayores, esa literatura le traicionaría y se levantaría contra él con fuerza abrumadora, porque tiene el prestigio de los genios más esclarecidos de la raza.

Eso no sucedera nunca. Pero entre tanto, ¿no es verdad que hay muchos españoles que prácticamente se hallan en el mismo terreno que los protestantes de habla inglesa?

Tal vez por aquello de lo que no va en lágrimas va en suspiros, hemos dilatado considerablemente las filacterias de los regocijos profanos; pero el espíritu de la Ley—del amor diríamos aquí—casi no existe. La alegría mundana ha absorbido a la alegría espiritual, como en ciertas vides

la pompa de las hojas y de los pámpanos se lleva la parte de los frutos.

Hay que reaccionar. Consideremos esa augusta festividad, no como una fecha convencional para la disipación y el regalo, sino como una columna miliaria en rutas luminosas hacia nuestros altos destinos.

La naturaleza es un libro abierto para los que en él saben leer. Un libro todavía más grande y lleno de sublimes enseñanzas es el portal de Belén. Sólo falta que sepamos contemplarlo con los ojos del espíritu; de otra suerte una vez más la imagen de sus bellas páginas resbalará por nuestra retina, halagando fugitivamente nuestros sentidos, pero sin dejar ni iluminaciones en la inteligencia ni calor en el corazón.

Providencialmente la primera de sus lecciones es tal, que para su comprensión no se necesita gran perspicacia intelectual. Basta tener ojos y mirar: porque escrita está en el nimbo de gloria que encuadra al santo Nacimiento: Paz en la Tierra a los hombres de buena voluntad.

¡La paz! ¿Qué cosa más hermosa y deseada que la paz? Pero la paz no existe en las familias. Los hombres, dice un poeta célebre, son eternos galeotes, amarrados al mismo banco y que en vez de ayudarse a llevar sus cadenas, se sirven de ellas para pelearse haciendo más duro su cautiverio.

Y sin embargo la estrella de Belén ha iluminado sus rostros; pero ellos no han sabido leer en el misterio. De otro modo, hubieran comprendido el don de la paz; más aún, hubieran aprendido el medio de obtenerlo; porque al ver que el dulce Herald de la paz ha tenido que descender, para traerlo, desde un trono a un pesebre, hubiéranse dado cuenta de que el camino de la paz es el camino de la humillación voluntaria.

Abajémonos: Jesús lo hizo y tuvo que hacer para ello, un recorrido mayor: toda la infinita distancia que hay del Cielo a la Tierra. No alcanzaremos la paz haciendo la guerra a los demás, sino haciendónosla a nosotros mismos, hasta anular la soberbia que es el origen de todas las discordias.

Abajémonos profundamente: hasta el pesebre donde pacen el asno y el buey que desconocen nuestros derechos; hasta las pajas que laceran nuestras carnes con la calumnia. Duro es este sermón, pero él traerá la paz a nuestros espíritus. Y entonces, y solo entonces, cuando sintamos que todo es tranquilidad en derredor nuestro, allí donde poco antes todo eran olas y tempestades, comprenderemos que por primera vez ha brillado la estrella de Belén para nosotros: Navidad.

M. SANJUAN Y GÓMEZ, SCH. P.

## Malos españoles

Vergüenza de que en España y fuera de España, haya esa clase de gentes que, teniendo el nombre de español, vivan al margen de todo cariño y de todo respeto por la madre Patria.

Es poco para esos hombres la execración de sus compatriotas: es poco el castigo material, se hace preciso que todos los que sentimos vivo y candente el amor a la Patria, pidamos para aquellos la expulsión

de nuestro suelo, que jamás puedan cobijarse cabe la protección de España, que se le cierren sus puertas a cal y a canto, como a quienes perdieron todos sus derechos por sus degeneraciones afectivas.

Bastantes odios y envidias despierta la situación de España fuera de España que camina por senderos de redención, sin hacer falta que los nuestros les ayuden en sus inspiraciones; pero los malos patriotas, los españoles vendidos a la popularidad, hombres que todo lo obtuvieron de España, riqueza y honores, que solo por lo visto ambicionan corresponder a ella con la traición, trayendo a su seno la cruenta revolución que los encubre, esos aún les ayudan, es más, tal vez sean los que más empeño tienen en hablar y pensar en alta voz mal de España.

Y esos son los que llamamos intelectuales, los consagrados, como el novelista Blasco Ibañez que será muy literato, muy alto, pero que se nos ha mostrado como un malísimo Español, como el peor enemigo de España.

¡Y si dijera verdad!; pero desacreditar a España con embustes, a eso no tiene derecho; merecen el baldón, la execración y el desprecio universal de todos, todos los españoles.

El Ejército de Africa, el pueblo español, que lo forma no son cobardes, será acaso él, el que para lanzar esas acusaciones contra la virilidad de España, diciendo que las armas de Ab el Krim son los fusiles que en su huida y en su correr abandonan nuestros soldados; se recoge en suelo extranjero, buscando la impunidad de sus mentidos asertos.

Los restantes españoles, saben por lo menos ofrecer sus vidas, saben dar la cara y luchar de frente y sufrir privaciones y soportar penurias, por salvar ese honor de España que él y otros muchos como él trajeron a estos caminos de ruina. Y España no es un país como él dice, muerto ni sus hombres carecen de masculinidad.

Somos hombres y no féminas para seguir a locas a esos falsos apóstoles que revestidos, aunque estén de una aureola de cultura, no queremos seguirles en su empeño de revolución. Si no somos civiles porque no queremos encumbrar a un revolucionario, y mal español, quéjese de nuestros amores por España y no achaque a una raza que siempre fué y es fuerte, defectos de vigor.

Queremos que nuestra Patria resurja y España resurgirá; pese a quien, como Blasco Ibañez, quieran sepultarla, en la revolución y en el olvido.

Hay tendencia por lo visto de desacreditar a España y a cuantos intentan redimirla. Por españolismo pues por amor a la Patria debemss execrar a esos hombres desenmascarándolos y denunciándolos como a antepañolistas, para que la opinión los juzgue y castigue y la autoridad tome sobre ellos la debida sanción.

Primero la Patria y distinguiendo entre españoles y los que no sientan en español hagamos la cruzada para que se acojan a otros banderines los que no quieran alistarse de corazón bajo la Bandera sagrada de España.

Que vivan en su regazo sus hijos y no los que solo deseen de ella, vivir y explotarla diciéndose españoles.

CLUNI.

Jaca 17 de Diciembre 1924

## MOMENTÁNEA

### EL HOGAR

*Junto a la lumbre... en aquel hogar de nuestra niñez, santuario de nuestros primeros amores, allí vivimos espiritualmente, allí tenemos el corazón, que por algo, de allí irradian nuestros primeros afanes, las ilusiones de la vida.*

*Pero el hogar aquél está solitario y triste. Acaso con más bullicio, pero ese mismo bullicio a nosotros nos habla de tristeza, de soledad, de abandono... Pensamos más que nunca en él, en estos días invernales y tristes, en estas noches sin fin, y quisiéramos llegar hasta él, en busca de aquellas pretéritas emociones; mas tememos al vacío que el recuerdo traería a nuestra alma.*

*Faltan ya allí, por desgracia, unas sombras benditas, los dos seres que presidían el santuario, santificando el hogar, las dos figuras que lo llenaban todo, amadas las dos; los dos seres que dejaron huérfana nuestra vida.*

*Todo sigue igual en el hogar bendito... De aquellos seres idolatrados... solo las sombras que no se esfuman que se perpetúan cada día más vivas y más queridas, en nuestro dolorido corazón... allí viven realmente en cuadro que no se borrará jamás.*

*Y ese cuadro nos arrastra; atrae con fuerza de divino iman a nuestro pobre corazón, y pensamos y recordamos, con tristeza y con cariño a la vez, en la lumbre a quella que calentaba nuestros pechos en los años niños y que, pasado tanto tiempo aún tiene virtud el rescoldo aquel de hacer palpitar a nuestro lacerado corazón.*

*¡Santuario, Santuario del hogar cuna y regazo! Cuántos en ti tendrán en estos días puesto el recuerdo de su alma.*

*Cuántos, al pensar en ti y al recordarte tendrán un suspiro y una oración.!*

PETRONIO

## Nuestro Obispo en Huesca

La Sociedad Oscense de Cultura ha tenido el acierto de invitar para dar una conferencia al Ilmo. Sr. Obispo de Jaca Dr. D. Francisco Frutos Valiente, y éste la gentileza de aceptar, honrando la Tribuna de aquella Sociedad cultural, con el alto prestigio de su palabra procer.

La solemnidad se ha celebrado en nuestro Teatro Principal al que ha acudido hasta llenar sus localidades y rebosar por puertas y pasillos un público avido de dar al espíritu el más grato solaz, con el regalado alimento de la oración del Dr. Frutos Valiente.

Esta ha sido sencillamente maravillosa. Todo en ella admirable: el lenguaje castizo y abundante, como raudal copioso; el gesto amplio, sereno a veces con eurytmia helénica, impetuoso y desbordado otras a impulso del sentimiento, elegantísimo siempre; contellantes las ideas, de aquilino y levantado vuelo, para el que no era obstáculo el lastre de su enjundia filosófica; recio y sólido el ensamble de la argumentación, vestido amena y graciosamente de arrequives y de galas retóricas de subidos quilates, arrebatado a veces el verbo llameante, como pavesa que brotara encendido de la fragua entrañable... insinuante persuasivo otras, varia y bellisimamente matizado a todo lo largo del hermoso discurso.

Hasta el tema, actual y sugerente. URGENTISIMA LABOR RECONSTRUCTIVA, era una promesa y ha resultado una lección luminosa y fecunda.

No es posible seguir al orador, ni entresacar siquiera el alcaolide de su disertación.

Partiendo de la realidad presente, que se abre como puerta a la sombra, a una oscuridad preñada de temeroso misterio, ha dicho que la reconstrucción que se imponía había de ser integral: reconstrucción del individuo, del que ha explicado el concepto cristiano, en frases admirables; reconstrucción del hogar que ha acertado a describir, pintándolo tan alto, como que es templo y seminario; reconstrucción de la Sociedad... Y todo ello sobre las bases, incommovibles y perennes, de la VERDAD, de la JUSTICIA, de la CARIDAD y del SACRIFICIO.

Y ha terminado con un brillantísimo apóstrofe a España, a la que ha dicho que cuida su solar, su tradición, lo que es suco y esencia de la raza; y vuelva luego los ojos y el esfuerzo a infundir, con más bríos, su propio y aborígen espíritu a la América latina, con lo que habrá logrado mucho más que descubrir un Nuevo Mundo—cosa fácil cuando éste esta dormido en la cuna semoviente del mar—algo casi divino, inspirar nueva vida a lo que ya está muerto, realizar, por milagro y taumatúrgia, la resurrección de la Sociedad.

Ocioso parece decir que los aplausos han ahogado muchas veces el final de los párrafos y que una ovación prolongada ha rendido al orador el caluroso tributo de la admiración de todos.

MANUEL BANZO ECHENIQUE

(De La Tierra)

## DIVULGACION CIENTIFICA

### El café y sus adulteraciones

Por tratarse de un producto utilizado a diario por una mayoría de personas nos dispensarán los lectores que seamos un tanto extensos en su descripción encaminada en último término, a que el que toma café pueda saber lo que toma y haga la composición de lugar que estime oportuno.

PROCEDENCIA.—El cafetero o árbol del café es un arbolillo denominado científicamente «Coffea arábica» perteneciente a la familia de las Rubiaceas en la que estan incluidas entre otras, la Rubia cuya raíz tiene aplicación en tintorería debido al principio llamado Alizarina; los Cuajales así llamados por que sus flores se utilizan a tal fin y las Quinas cuyas cortezas poseen entre otros muchos principios el alcaolide tan conocido y a quien tanto debe la Humanidad, llamado Quina.

HISTORIA.—Los Naturalistas e Historiadores no se muestran muy conformes con respecto a su cuna pero por deducciones lógicas casi se puede asegurar que es originario de Africa tropical en donde los indígenas, lo mismo que otras semillas como la Kola, lo usaban y lo usan como alimento fortificante, bien solo o mezclado con grasas.

DESCRIPCION.—Se entiende por café a las semillas del cafetero que reciben nombres especiales atendiendo casi siempre al país de origen: así se dice café Moka, Puerto-Rico, Vera-Cruz, Martinica, Filipinas, etc.

El fruto del café que viene a ser como un grano de uva algo alargado, aloja en su interior a las semillas que son dos, plano-convexas y con un surco más o menos pronunciado en su cara plana; algunas veces, como sucede en el caracolillo, por aborto de una de las dos semillas la otra toma una forma cilíndrica y el surco en vez de ser recto es sinuoso.

La semilla del café al estado natural es de un color oliváceo más o menos obscuro según variedades, de estructura córnea es decir que es muy dura; esta semilla sometida a la conveniente torrefacción se vuelve oscura y hasta casi negra, transformándose sin perder su forma en una materia frágil y fácil de ser reducida a polvo que en definitiva es como se usa.

Además la torrefacción modifica en grado extremo la composición del café que en virtud de ella adquiere propiedades que antes no tenía y pierde otras: de inodoro antes de tostarlo adquiere un olor aromático y grato sui géneris debido a las transformaciones de la parte de cafeína que se volatiliza al mismo tiempo que se transforma en otras materias que le comunican el olor.

COMPOSICION.—Muy variadas y diversas substancias entran en la composición del café destacándose por su importancia la Cafeína alcaolide o veneno vegetal que siempre le acompaña y que es idéntico al del té que se le llama teína.

USOS. Conocidos son de sobra aun por las gentes más ignorantes; el café se usa en infusión como bebida estimulante y excitante general por lo que no se debe hacer gran abuso del mismo. Debiendo utilizarse sin que constituya un vicio malo como todos; aumenta la pulsación y disipa el sueño y la embriaguez etc. y es primera materia para la obtención de la Cafeína.

FALSIFICACIONES, ALTERACIONES Y ADULTERACIONES DEL CAFE. De propio intento dejamos para final esta cuestión, la más interesante bajo su doble aspecto económico-alimenticio.

Se dice que un alimento está alterado cuando ha sufrido trastornos en su composición que le comunican propiedades malas que no tenía y que hacen sea depreciado; por lo que respecta al café considerado de siempre como un alimento, las principales son: que le haya dado en exceso la humedad, que se haya mojado por descuido durante su transporte con agua del mar; que proceda de árboles enfermos o que no se haya tostado bien.

Falsificar una cosa es dar otra que por su aspecto parece igual que la que se falsifica pero que nada tiene que ver con ella o dicho de otro modo es dar gato por liebre y refiriéndonos al café lo mismo se hace con grano crudo o tostado que en polvo, substituyéndolo por pastas de otras semillas o frutos naturalmente siempre más baratas y hasta imitando los granos con arcilla pintada.

La adulteración en general se refiere a la mezcla de una substancia con otra que siempre es más barata y peor.

Tratándose del café como se descubre? lo más seguro con la investigación al microscopio ya que el café posee un modo de presentarse inconfundible, pero como está en la práctica no está al alcance de casi nadie, citaré un ensayo rápido y accesible a todos para diferenciar el café puro molido del que contiene achicoria que es casi la única substancia que en este estado se le agrega.

ENSAYO. En un vaso lleno de agua a la cual se le agregó unas gotas de ácido clorhídrico puro (para un vaso 10 gotas) se deja caer suavemente sobre la superficie del agua y sin agitar un poco del café molido sospechoso (basta con unos cinco gramos) y se deja unas horas al cabo de las cuales si el café es puro seguirá casi en su totalidad sobrenadando y el agua del vaso sigue incolora; pero si tiene achicoria entonces el agua quedará teñida de modo bien visible y en el fondo del vaso habrá un masa grumosa que será mayor o menor según la cantidad que de achicoria contenga.

La achicoria no comunica ninguna buena propiedad al café y lo único que hace es darle color, que no es darle nada porque el color no es alimenticio además que ya se sabe que el café tiene el color que se proponga uno darle sin recurrir a otra cosa; mucho café y bueno, además bien tostado, café superior lo mismo en gusto que en color; poco café aunque sea bueno y no digamos si es malo lo que conocemos por el irónico nombre de recuelo.

Como la achicoria es mucho más barata que el más malo de los cafés se le agrega con el fin que puede deducir el lector, contraviniendo a la Ley que ordena que los substitutivos del café no pueden venderse con este nombre ya que por café únicamente se entiende las semillas del cafetero pero nunca las hojas de achicoria.

D. Angel Hernández Méndez Capitán de Intendencia, Jefe de Propiedades, accidental, del Ramo de Guerra de la Plaza de Jaca:

HAGO SABER: Que el día 30 de enero próximo a las 11 de su mañana se celebrará subasta local y única en virtud de lo dispuesto por R. O. de 14 de octubre último para la venta de 9 parcelas señaladas con los números 13, 14, 44, 47, 48, 51, 53, 54 y 55, procedentes del derribo de las murallas de esta Plaza.

Dicho acto tendrá lugar en la Jefatura de propiedades de esta Plaza situada en la Ciudadela, folio número 20 y se verificará con arreglo al Reglamento de contratación del Ramo de Guerra, Ley de Administración y Contabilidad de la Hacienda Pública y demás disposiciones complementarias.

Los pliegos de condiciones técnicas y legales así como lo de precios límites para tomar parte en la indicada subasta, estarán de manifiesto todos

los días laborables a partir del de esta fecha desde las 10 a las 13 en la mencionada Jefatura.

Las proposiciones se extenderán en papel de sello de la clase undécima o en papel corriente de igual tamaño pero al cual habrá de adherirse la póliza de igual valor debiendo ajustarse las proposiciones en lo esencial al modelo inserto a continuación debiendo ser acompañadas del resguardo de depósito en la caja general de depósitos o en sus sucursales del 5 por 100 constituirlo en metálico en la caja de la Jefatura de Propiedades y uniéndolo así mismo la cédula personal o documento legal que acredite la personalidad del firmante.

Jaca 22 de diciembre de 1922.—El Jefe de Propiedades accidental.—Angel Hernández Méndez.

MODELO DE PROPOSICION

D. .... domiciliado en ..... y con residencia en ..... provincia de ..... calle de ..... número ..... enfrente del anuncio publicado el ..... del mes de ..... para la venta de 5 parcelas procedentes del derribo de las murallas de Jaca, se compromete y obliga con sujeción a las cláusulas del mismo a adquirir las parcelas señaladas con los números ..... del plano de deslinde al precio de ..... pesetas ..... céntimos metro cuadrado de ..... y ..... pesetas ..... céntimos del exterior.

Acompaña cédula personal ..... o poder notarial y la garantía legal que se exige. Jaca de ..... de 192 ..... Firma y rúbrica

Adoración Nocturna

Ejercicio espiritual de fin de año

En la noche del 31 de diciembre de 1924 al 1 de Enero de 1925 en la iglesia del Sagrado Corazón de Jesús

Horario. A las once en punto, salida de la procesión. Exposición de S. D. Majestad y oraciones de la noche. Invitatorio de Maitines y terminado el Sacris Solemnis, ejercicio espiritual propio de esta noche.

Terminado el ejercicio, oraciones de la mañana y preparación para la Sagrada Comuniún, y acto seguido Misa, pudiendo comulgar en ella todos los que asistan aunque no pertenezcan a la Adoración Nocturna.

Concluida la Misa, acción de gracias y reserva de S. D. M. con lo que queda terminado el ejercicio.

La Vigilia se aplicará por el alma del Rvdo. Sr. D. José Lardiés e Ipiéns, Capellán Castrense (Q. S. G. H.)

Gacetillas

Con este número cerramos nuestra labor periodística del año 1924. Pródigos han sido los 365 días que llegan a su fin, en acontecimientos transcendentales; de ellos hemos sido imparciales historiadores, y comentaristas desapasionados. Nuestra gestión del año la hemos visto recompensada por atenciones muy sinceras de nuestros lectores, por estímulos del público que nos impulsan a acrecentar, si cabe, nuestros fervores por esta tierra de nuestros amores para la que y por la que trabajamos.

Y en estos días que diríanse propicios para la expansión de los buenos sentimientos

del alma, nosotros mirando a la nuestra, buscando en nuestro corazón, solo gratitud encontramos para nuestro público, afectos hondos, de los que hacemos expresión sincera con un felicitación cariñosa de Pascuas, con el deseo, de todas veras sentido, de que todos y cada uno de nuestros lectores vea en sucesivos días muchas venturas y satisfacciones. Así lo pedimos al Niño Dios.

Organizada por un simpático grupo de jóvenes de esta ciudad se celebrará el día 31 en el Salón Variedades una velada teatral.

Ha sido organizada a beneficio de los soldados hijos de Jaca, afectos al Ejército de Africa. Para los jaqueses este acto es muy simpático; tiene intensas emociones: supone el llevar a nuestros hermanos, a nuestros hijos, que en estos días clásicos tanto añorarán el calor del hogar, nuestros afectos en un obsequio, en una dádiva que les hablará de Jaca y les recordará otros días felices y venturosos. Por eso Jaca a esta idea tan plausible prestará cooperación decidida y la noche del 31 se congregará en el Salón Variedades, para ser todos uno en el homenaje a nuestros soldados; que como buenos españoles, buenos aragoneses, ¡buenos jaqueses! son heroicos y cumplen, noblemente, abnegadamente sus sagrados deberes en las tierras ingratas de Africa.

La velada será amenísima: se pondrá en escena La criatura y El oso muerto producciones muy regocijantes y bellas: y como los intérpretes saben lo que son estas cosas de teatros pues tienen conquistados muchos aplausos en anteriores actuaciones, auguramos un éxito brillante.

La comisión organizadora ruega a las familias de los muchachos, actualmente soldados en Africa, pasen una nota con el nombre de los mismos y cuerpo a que pertenecen al Casino Unión Jaquesa, para hacerles el envío del donativo que resulte de esta fiesta.

Para la tarde del próximo domingo 28 se ha proyectado la celebración de una carrera ciclista organizada por la "AGRUPACION DEPORTIVA DE JACA", entre sus socios.

Como primer premio en este concurso figura una magnífica copa, y ese aliciente unido a que son muchos los aficionados que tiene en Jaca el deporte del pedal hace suponer una buena concurrencia para presenciar dicha prueba.

A la avanzada edad de 84 años, longevidad que alcanzó rodeado de los cariñosos cuidados de sus hijos y nietos, falleció la mañana del 23 Don Victoriano Cajal García, popular y acreditado industrial de esta plaza que teniendo por norma, en su vida, la más acrisolada honradez y el trabajo, logró una posición económica independiente.

Tenia muchos amigos, ganados por su carácter franco y sus simpatías y de cuánto se ha sentido su muerte y de las consideraciones que se deben a sus deudos, Jaca hizo espléndidas manifestaciones en la conducción del cadáver y funerales actos que se vieron muy concurridos.

Significamos a sus hijas, nietos, hijo político, buenos amigos nuestros, la participación que tomamos en su dolor.

También ha dejado de existir en el inmediato pueblo de Castiello de Jaca a los 72 años, la respetable señora Doña Facunda Aruej Alegre, Viuda de Ibañez, herma-

na de los virtuosos presbiteros Don Jesús párroco del citado pueblo y Don Luis.

A estos respetables amigos al hijo de la finada Don Luis Ibañez y demás parientes les deseamos resignación en su desgracia.

Una vez más Jaca, ha visto el desfile vistoso de los premios de la lotería grande, sin alcanzar más que pequeñas salpicaduras de centenas, reintegros y uno o dos de los pequeños premios.

Menos mal que el segundo nos puso a dos dedos de sus halagos y eso quiere decir, según criterio de los buenos jugadores, que el año que viene no falla.

No reblar y vuelta a jugar con más fé que nunca hasta conseguir esa lluvia de millones que a la Corte principalmente ha llevado este año un derroche de alegrías.

No nos ha tocado la lotería; pero el sol se muestra con nosotros cual si fuéramos los más grandes señores de la tierra. Nos brinda con sus galas más vistosas, vistiéndose de todos los colores, de luz espléndida, en contraste con las nieblas y tristuras que envuelven la tierra baja. Y habrá, seguramente, quien nos crea prisioneros de nieves y hielos y tenemos fuego en el sol para emular a Andalucía.

Las ferias de los 20, 21 y 22 han dado días de animación a Jaca. La hubo grande en el mercado realizándose bastantes transacciones preferentemente en ganado mular del que hubo bonitos ejemplares. Interesa mucho fomentar estos certámenes pues ya está visto que la montaña los ve con simpatía. La feria de Diciembre, aunque nueva relativamente, tiene ya su importancia.

Cumpliendo órdenes superiores han sido licenciados nros 250 reclutas del cupo de instrucción afectos a la guarnición de Jaca.

Disfrutando de las vacaciones de Navidad halláanse entre sus familias los escolares de ambos sexos que en Colegios y Universidades cursan sus estudios. Para todos tenemos un afectuoso saludo.

Nuestro Ilmo. Sr. Obispo confirió órdenes sagradas el sábado último a los señores siguientes:

De Presbiterado. A los RR. PP. de este Colegio de Escuelas Pías Eugenio Alfaro y Venancio del Molino.

De Subdiaconado. D. Santiago Compaired Elipe, D. Román Rey Irurita y don José Hervás.

Tonsura y dos menores. D. Timoteo Mazod, D. Florencio Orduna, D. José María Azón y D. José Pérez Legaz.

Nútua Electra Jaquesa

La Junta Directiva de esta Sociedad ha acordado manifestar a los tenedores de obligaciones a cargo de la misma, que a partir del día de la fecha, queda abierto el pago del cupón vencimiento 1.º Enero próximo en la casa comercio del Tesorero D. Cándido Lacort.

Jaca 23 de Diciembre de 1924.—El Secretario, Santiago Lardiés.

Tip. Vda. de R. Abad, Mayor, 32.— Jaca

**Se traspasa** la tienda de la casa número 13 calle del Sol. Se venden los utensilios existentes en ella como son mesas mostrador nuevo y otros; enseres aparentes para café dos toneles de cerezo de catorce cántaros cada uno y varias garrafas.

**Modista** Se ofrece a domicilio Ancha de Santo Domingo, 12, segundo.

**Se necesita** aprendiz de modista en la calle de Santo Domingo, 6 y 8.

**Se vende** una cañería de estufa y una Zafra. Todo en muy buen uso y en precio barato. Razón: Bellido, 3, tienda.

**Singer**  
Maquinas para coser  
Piezas de recambio, agujas hilos y sedas, aceite especial para engrases  
Calle Mayor, 11

NOTA.—A todo comprador de una máquina se le darán lecciones de bordados, gratis.

**Hasta el día 31**

Se admiten proposiciones en este Banco Zaragozano para el derribo de los muros y limpieza del solar del antiguo Seminario incendiado.

**Vestir bien y por relativamente poco dinero**

Es la preocupación constante de toda señora o caballero que estime tanto su dinero como la seguridad y confianza de que a cambio de su buena moneda le entregan géneros, cuyo resultado ha de ser de su entera satisfacción. Los

**Almacenes Santa Orosia**

le ofrecen siempre garantías suficientes para que V. le dedique sus compras, jamás prometen lo que no pueden ni han de cumplir. Actualmente ofrecen un espléndido surtido en cortes de trajes para caballero que en combinación con una importantísima fábrica de pañería, permite venderlos a los precios marcados por el fabricante.

También para señora ofrecen un buen surtido en lanería, gamuza, etc. No olvide que el visitar los

**Almacenes Santa Orosia**

no obliga a nadie a comprar, es entrada libre y nadie le molestará si V. no desea nada. Ver nada cuesta, si V. nos visita será atendido y correspondida su atención.

Visite V. los

**Almacenes Sta. Orosia Bretos y Campo**

Bellido, 8

Zocoffin, 11.

**CASA PLÁCIDA**

**¡YA LO SABE!**

Si quiere usted tener bien surtida su mesa para LAS PASCUAS, compre en esta casa, que le ofrece postres finos y variados

**Turrone.** Alicante, Jijona, Yema, Cádiz, Toledo, Holanda, Piñón, Almendra, Avellana, Nieves, Mazapanes surtidos y Guirlaches.

**Licores:** Anisados, vinos, champagnes y sidras de las marcas de más fama.

**Frutas frescas:** Naranjas, mandarinas, peras de Roma, manzanas, cocos, melones, uvas, plátanos, etc.

**Frutas secas:** Castañas de la Vera, nueces, higos de Fraga, pasas de Málaga, ciruelas, orejones, dátiles, etc.

**Postres finos:** Frutas al natural, en almibar y mermeladas, queso Roquefort, Gruyere, Holanda y de Nata, pastas surtidas y rosquillas, dulce de membrillo y jalea de frutas, avellanas, almendras, mantecadas de Astorga, etc.

**FRUTAS SELECTAS** **ULTRAMARINOS FINOS**

**ECHEGARAY, 7**

**ATENCION:** Gran surtido en juguetes **PARA REYES**  
**LA 25.000**  
Mayor, 44. (Frente a las Escuelas Pías)

**A LOS MOZOS DEL REEMPLAZO DE 1925**  
ESCUELA MILITAR PARTICULAR DE JACA, OFICIALMENTE AUTORIZADA  
DIRECTOR: CAPITAN DE LA GUARDIA CIVIL D. VALERO PEREZ  
Los que deseen ser cuotas, recibirán instrucción completa para poderse acoger a los beneficios del Capitulo XX.  
Detalles e informes: Mayor, 41, 2.º derecha.  
También por correo, enviando sello.

**GREGORIO MAZUQUE**

**PINTURAS PREPARADAS**

Gil Berges, 8.-JACA

Preparación y venta de toda clase de pinturas en botes de medio, uno, dos y cinco kilos y latas petroleras  
Se facilitan detalles para el uso de las mismas  
EXPORTACIONES A PROVINCIAS

**Taller** para toda clase de trabajos de pintura decorativa

**CHOCOLATES MARCA DOS GLOBOS**  
Son puros, finos y de gusto exquisito. Probarlos, es adoptarlos.  
Recomendamos la clase PAÑUELO, contiene un bonito y útil pañuelo de regalo.  
VENTA EN JACA: Hijos de J. Garcia Calle Mayor, 21

**Anisados de Aramburo en Jaca**

Se expenden en su Almacén por el representante SR. RAMOS, los de esta acreditada casa y demás similares a precios corrientes.

**Labradores**

**SUPERFOSFATOS 18/20º**

graduación garantizada por la tan acreditada casa

**Sociedad anónima Gros**

Grandes existencias en almacén de Jaca.

Precios muy bajos y yara partidas de 100 sacos los de vagón completo.

LA JACETANA

Juan Lacasa y Hermano.—Jaca

**Se arrienda** la Pardina de Escartín en término de Santa Cilia con casapa para vivir en ella: darán informes en el comercio «La Perla» de esta ciudad.

**La Industrial Sangüesina**

Venta de toda clase de maderas  
**Especialidad en tarimas**  
Todas las maderas de esta casa son de calidad inmejorable  
FACILIDADES PARA EL PAGO  
Dirigirse en Jaca: ECHEGARAY, 12, 2.º

**Doctor Valero**

Médico Militar

Exinterno por oposición del Hospital de Niños y Facultad de Medicina de Madrid

Cirujía, Partos, Matriz, Niños Electricidad.—Rayos X

Consulta de 11 a 1

Mayor, 16